
БОЛХОВ

Проблемам реализации Федерально�
го закона №197 "Об изменениях переч�
ня населенных пунктов, находящихся в
границах зон радиоактивного загрязне�
ния вследствие катастрофы на ЧАЭС"
было посвящено совещание в районной
администрации. В его работе приняли
участие начальник комитета федераль�
ных инвестиционных программ админи�
страции области Ю.В. Леонов, предста�
вители областных и районных служб, за�
нимающихся реализацией закона. 

Глава районной администрации 
С.Н. Данилов отметил, что в ближайшее
время населению района будут выпла�
чены денежные средства за весь пери�
од, предусмотренный данным законом. 

Как проинформировала участников
совещания представитель областного
казначейства Н.И. Зайцева, часть
средств уже поступила в область из фе�
дерального бюджета, и, как только бу�
дет отработан ряд нормативных доку�
ментов, население начнет получать де�
нежные выплаты. 

ВЕРХОВЬЕ
На очередном совещании при главе

администрации района рассматривался
вопрос о подготовке к предстоящему
Дню пожилых людей. Начальник отдела
защиты населения Л.В. Ягупов проин�
формировал участников совещания о
том, что в районе проживает более вось�
ми тысяч пенсионеров. Эта категория
людей постоянно находится в поле зре�
ния отдела социальной защиты, центра
социальной помощи. Только в этом году
более 800 из них получили социальную
помощь на общую сумму 153 тысячи руб�
лей, а 259 человек — государственную
помощь. 

Глава администрации района 
В.Т. Толстых обратил особое внимание
собравшихся на подготовку к предстоя�
щему празднику. 

— Ни один пожилой человек не дол�
жен быть обойден вниманием в этот
день, — подчеркнул он.

ГЛАЗУНОВКА
В молодежном клубе "Юность" про�

шли соревнования по гиревому спорту
среди пожарных частей Покровского,
Глазуновского, Колпнянского, Малоар�
хангельского, Троснянского и Должан�
ского районов. Соревнования проводи�
лись в рамках спартакиады на приз
главного управления МЧС по Орловской
области. Участники соревновались в
трех весовых категориях: до 75, до 85 и
свыше 100 килограммов. В командном
зачете победили спортсмены из Долго�
го. Второе и третье места заняли
спортсмены Глазуновки и Тросны соот�
ветственно. 

ЗАЛЕГОЩЬ

Торжественный митинг, посвященный
пуску школьной котельной, состоялся на
прошлой неделе в селе Золотарево.
Сюда, в самое отдаленное от газовых
магистралей село, пришло голубое топ�
ливо.  Митинг открыл глава районной
администрации  И.А. Рыбаков. В своем
выступлении он высказал слова благо�
дарности в адрес областной админист�
рации, а также в адрес предприятия
ООО "Факел", которое занималось мон�
тажом газопровода и котельной. 

Залегощенский район единственный
в области, где газифицировано более
80% территории. Особенно быстрыми
темпами газификация идет в последние
годы. И в этом, как подчеркнул в своем
выступлении генеральный директор
ООО "Факел" А.Е. Ковалев, немалая за�
слуга администрации района. 

— Здесь не ждут дополнительных
указаний сверху, а оперативно решают
вопросы газификации социальных объ�
ектов, — сказал он.

ЗНАМЕНСКОЕ
Подготовительные работы к пред�

стоящему отопительному сезону в рай�
оне начались еще весной. Была разра�
ботана определенная программа, а так�
же график ремонта и финансирования
работ по подготовке объектов. Резуль�
тат — район практически готов к зиме:
отремонтирована запорная и контроль�
но�измерительная аппаратура, прове�
дены пусконаладочные работы. Но
главное, на данный момент район не
имеет долгов за природный газ и элек�
троэнергию. 

НОВОСИЛЬ
После капитального ремонта в рай�

онной больнице открылся родильный
дом. Все ремонтные работы были про�
ведены своими силами. Всего на ре�
монт  было израсходовано свыше 80
тысяч рублей. 25 тысяч на эти цели вы�
делила районная администрация. Не�
малую помощь оказали и спонсоры.
Областное управление здравоохране�
ния выделило 100 тысяч рублей на при�
обретение современного оборудования
для новорожденных. Главный врач рай�
онной больницы Т.В. Колганова побла�
годарила весь медперсонал за актив�
ное участие в ремонте роддома.

ШАБЛЫКИНО

В рамках областной программы "Ле�
са Орловщины", которая предусматри�
вает довести ежегодные объемы лесо�
посадок до 6000 гектаров, на террито�
рии района будет заложен питомник.
Большую надежду в оказании помощи
по сбору семян для питомника возлага�
ют на школьные лесничества. Опреде�
ленный опыт работы в этом уже имеет�
ся. Так, учащиеся Навлинской и Моло�
довской школ занимаются сбором се�
мян уже не первый год. 

На совещание по данному вопросу,
прошедшее в районной администра�
ции, были приглашены педагоги�биоло�
ги всех районных школ. Главный специ�
алист по охране окружающей среды
районной администрации А.А. Королев
отметил, что в районе есть все необхо�
димое для реализации данной про�
граммы: довольно обширный лесной
массив и  лесхоз, который занимается
восстановлением лесов.

Информагентство 
"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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(Окончание. Начало на 1�й стр.).

Иными словами, приблизится к
текущему уровню бюджетного
профицита, который составляет
9,3 процента ВВП. Чего, в общем,
и следовало ожидать, поскольку
экономические законы неумоли�
мо диктуют необходимость вы�
равнивания пропорций.

Конечно, насчет полезности та�
кого рода "выравнивания" мнения
экономистов диаметрально рас�
ходятся. С точки зрения поддер�
жания текущей финансовой ста�
бильности у Минфина просто не
остается другого выхода, как на�
капливать нефтедоллары, то бишь
нефтерубли, в пресловутом Ста�
билизационном фонде. С точки же
зрения потенциала развития эко�
номики это почти абсолютный
нонсенс, поскольку подобная от�
качка свидетельствует, во�первых,
о неспособности частного сектора
производительно инвестировать
дополнительные доходы.

Во�вторых же, возможность и
способность изъять у бизнеса
лишний "жирок" придает государ�
ству чрезмерную уверенность в
собственных силах. Причем не со�
всем понятно, на чем основанную.
Ведь государственную обязан�
ность поддерживать социальные
расходы на приемлемом и даже
повышенном уровне никак не за�
менишь желанием бизнеса ди�
версифицироваться в обрабаты�
вающие отрасли. Да и с инфра�
структурными намерениями госу�

дарства ясности пока нет. Если
брать крупные общенациональ�
ные проекты, то это почти стопро�
центно гарантированное прези�
дентом вползание в долгострой. 

БЮДЖЕТ СВОИМ
ПУТЕМ, 

РЕФОРМЫ — СВОИМ
Острейшая проблема — созда�

ние сколько�нибудь эффективной
системы бюджетного федерализ�
ма, о которой пока приходится
лишь вздыхать. Время идет, и де�
ло понемногу принимает почти
скандальный оборот. Колоссаль�
ный пакет принятых год, а то и два
назад законов, включая закон о
местном самоуправлении, и
прежде всего сам Бюджетный ко�
декс, предполагает новое рас�
пределение полномочий между
различными уровнями власти.
Между тем бюджет цепко держит�
ся за методологически примитив�
ный механизм трансфертов, суть
которого исчерпывается афорис�
тическим "взять да поделить". То
есть законы и жизнь, в том числе
"самоуправленческий" ФЗ�№ 131,
идут своим путем, а бюджет —
своим.

Количество сверхвысокопо�
ставленных должностных лиц и
простых чиновников, которые
призывают делать все вовремя, а
не заниматься впоследствии фи�
нансово накладными пожароту�

шительными мероприятиями, на�
растает. Уже после передачи про�
екта бюджета�2006 в Госдуму пре�
мьер�министр Михаил Фрадков
заявил о необходимости уточне�
ния межбюджетной политики. 
М. Фрадков подчеркнул, что без
взаимодействия с регионами не�
возможно решить задачи, постав�
ленные президентом, касающие�
ся удвоения ВВП и решения соци�
альных вопросов. "Очевидно, что
решить эти задачи без работы с
субъектами невозможно", — от�
метил он.

По словам М. Фрадкова, ре�
сурсы сосредоточены на террито�
риях, и главное — определиться,
где сосредоточить средства, что�
бы эти возможности максимально
использовать. Он также отметил,
что в настоящее время "центр тя�
жести реальной работы перехо�
дит на места", при этом повыша�
ется ответственность руководи�
телей регионов. Кроме того, 
М. Фрадков напомнил, что про�
должается разграничение полно�
мочий между различными уровня�
ми власти. "Очевидно важно, что�
бы передача полномочий сопро�
вождалась осмысленными реше�
ниями с точки зрения финансово�
го обеспечения. Естественно, мы
выйдем на необходимость уточ�
нения межбюджетной политики",
— подытожил он.

Премьер не одинок в своих на�
мерениях. Полномочия, которые

федеральный центр вернет реги�
онам, будут отражены в бюджете
2006 года, заявил в начале сентя�
бря спикер Госдумы Борис Грыз�
лов. По его словам, для реализа�
ции новых полномочий дотацион�
ные территории получат дополни�
тельные трансферты, а регионам�
донорам отдадут часть налоговых
доходов.

Правда,   как   это   будет   де�
латься   на   практике,   осталось
неясным.   Эксперты отмечают,
что перекраивать идеологию уже
внесенного в Думу проекта бюд�
жета поздно. Поэтому законода�
телям придется использовать
временные схемы, которые по�
зволят формально сохранить ос�
новные параметры бюджета. Но
применение таких схем и спешка
при расчетах сильно беспокоят
регионы. Они опасаются, что фе�
деральный центр преуменьшит
реальную цену полномочий для
регионов. Ситуация усугубляется
тем, что точный перечень полно�
мочий, подлежащих передаче ре�
гионам, до сих пор не готов.

ПОЛНОМОЧИЯ — 
ПОД АВРАЛЬНЫМ

ПРИКРЫТИЕМ
"Мы понимаем, что все делеги�

рованные полномочия должны
быть обеспечены финансами, а их
нужно заложить в бюджет 2006 го�
да", — говорил Борис Грызлов то�

гда, когда бюджет вносился в Ду�
му. По его словам, финансирова�
ние полномочий будет обеспече�
но по�разному для разных регио�
нов. "Если регион дотационный,
ему будут определяться дополни�
тельные средства, а донору будет
изменена пропорция налогов", —
сказал спикер Госдумы. Он также
отметил, что для делегирования
из центра в регионы уже опреде�
лено 144 полномочия, и еще четы�
ре находятся в стадии обсужде�
ния.

Однако сложность заключается
в том, что проект бюджета был
одобрен правительством и пере�
дан в Госдуму и о новых полномо�
чиях регионов в нем не было ни
слова. "Сейчас я не вижу, чтобы в
проекте [бюджета] было записано
финансирование этих полномо�
чий, — сказал председатель бюд�
жетного комитета Совета Феде�
рации Евгений Бушмин. — Но воз�
можность сделать это существует,
если представить необходимые
поправки ко второму чтению, то
есть к 1 ноября". Но, во�первых,
пока о таких поправках не слыш�
но. А во�вторых, сейчас бюджет�
ный процесс предполагает, что
основные параметры, к которым
так или иначе привязано распре�
деление полномочий, будут ут�
верждены уже в первом чтении.
Возможность поправить что�либо
серьезно после этого — это уже
вопрос политической воли, а не
отлаженного механизма реформ.

ЧТО МОЖНО 
СДЕЛАТЬ 

"НА КОЛЕНКЕ"
Сейчас за внешне оптимисти�

ческими рапортами о благополу�
чии бюджетного процесса проис�
ходит труднопоправимое. Бюд�
жет�2006 рассчитывался и оста�
ется пока таким без учета перечня
полномочий, передаваемых реги�
онам и муниципалитетам. Менять
фундамент бюджета и передавать
вслед за расходами и налоговые
поступления — значит торпеди�
ровать нынешний бюджетный
процесс и систему в целом. Одна�
ко политически остановить введе�
ние в действие закона о местном
самоуправлении, например, так�
же реально. Выборы в местные
органы власти идут полным хо�
дом, и повернуть вспять этот про�
цесс невозможно. Вновь выбран�
ные местные органы уже взяли на
себя реальную ответственность
перед населением хотя бы за бла�
гоустройство территорий и посе�
лений. Возможно, Минфин и ус�
пеет по временным схемам пере�
бросить какие�то дополнитель�
ные суммы на региональный уро�
вень. Но налоговой базы для ниж�
них этажей (в виде предусмотрен�
ного Налоговым кодексом налога
на землю и имущество) пока ре�
ально не существует.

Евгений ВАСИЛЬЧУК.

("Российская газета").

Минфин готовится обеспечить передачу
полномочий по временным схемам

НАКАЗАНИЕ 
БЕЗ ПРЕСТУПЛЕНИЯ…

Трудно себе представить, что всего в не�
скольких километрах от областного центра
люди живут в "пещерных" условиях. В двух
многоквартирных домах села Моховица,
построенных еще в начале 1960�х годов,
вот уже несколько лет нет отопления. Быв�
шие труженики когда�то крепкого хозяй�
ства, доярки и механизаторы, свой заслу�
женный отдых зимой проводят… у печек�
"буржуек", ставших единственным спасе�
нием от непогоды и холодов.

Еще великий классик Ф.М. Достоевский
подметил: "Человек, подлец, ко всему при�
выкает". С классиком не поспоришь, его
Сонечка Мармеладова "поплакала и при�
выкла". Что уж ситуация наших героев в
сравнении с книжной?..

Когда мы приехали в село, нам стало по�
настоящему страшно от того, что за долгие
восемь лет люди успели привыкнуть к тако�
му образу жизни. Стены домов давно тре�
щат по швам, воды здесь не было и в поми�
не, окна "утеплены" полиэтиленовой плен�
кой. А всего в пятнадцати(!) метрах от их
домов проходит газопровод. В соседних
панельных домах — поквартирное отопле�
ние. Но жильцы этих двух домов о природ�
ном газе в своих лачугах не смеют и меч�
тать. Они мирятся с нечеловеческими ус�

ловиями жизни, так как почему�то убежде�
ны: поквартирное отопление провести нет
никакой возможности, дома слишком вет�
хие.

Когда�то в этом небольшом "микрорай�
оне" была котельная, находившаяся на ба�
лансе сельхозпредприятия "Моховица". Но
сооружение, бывшее в свое время источ�
ником тепла для крестьян, по словам быв�
шего директора хозяйства, а ныне испол�
няющего обязанности главы сельской ад�
министрации В.Н. Бухтина, "просто разо�
рила сельхозпредприятие", которому со�
держать котельную к 1997 году стало не
под силу. Котельную ликвидировали, народ
призвали позаботиться о тепле самим.

К настоящему времени из 123 квартир
"микрорайона" не газифицировано 35. В
большинстве из них проживают наши пен�
сионеры и инвалиды, расставшиеся с меч�
той о тепле навсегда. Трудно объяснить,
почему эти люди никуда не обращаются с
просьбой о помощи. Может быть, потому,
что многие из них просто не имеют воз�
можности оплатить работы по газификации
квартир. Все по той же классической при�
чине: они просто "поплакали и привыкли".

Кстати, глава сельской администрации 
В. Н. Бухтин (уж кого�кого, а его�то в пер�
вую очередь должны беспокоить проблемы
селян) согласился с тем, что у пенсионеров
не хватит денег на газификацию… и доба�
вил:

— Жили же они без тепла столько вре�
мени, значит, и еще поживут. Выходит, их
это устраивает.

— Да кого же устроит зимой возле "бур�
жуйки" сидеть?! — возмущается бывший
тракторист Алексей Николаевич Козлов,
более 40 лет проработавший в хозяйстве.

Ему вторит доярка Людмила Викторовна
Чубаркина и приглашает нас взглянуть на
"чудо�печь", с которой остается в очеред�
ную зиму.

В небольшой кухоньке нет и следов во�
допровода, а в углу размещается ржавое
изобретение начала прошлого века — печ�
ка�"буржуйка".

— Повезло мне, что квартира одноком�
натная, — радостно сообщила нам Людми�
ла Викторовна. — В однокомнатной от
"буржуйки" тепла больше...

Сельский глава не уставал восхищаться
терпением и выдержкой нескандального
моховицкого народа. Действительно, тер�
пение у людей крепкое, он уверены, что
просто обречены закончить свою жизнь в
этих пещерах. Оставшись без помощи ме�

стных властей и сельхозпредприятия, ко�
торые не в состоянии заботиться о соци�
альной сфере села, они, собираясь вече�
ром на лавочках, лишь вспоминают о быв�
шей котельной...

Как нам стало известно от специалистов
областного управления по реформирова�
нию ЖКХ, в Орле и области есть немало

примеров того, что на поквартирное отоп�
ление переводятся и более ветхие дома, а
районные администрации оказывают по�
мощь в проведении работ по газификации
особо нуждающимся гражданам. 

Лишь с 2002 года жилые многоквартир�
ные дома села Моховица были переданы
на баланс района (Стрелецкого МУЖКП).
За это время был произведен ремонт кров�
ли домов. Крыша без дыр — это, конечно,
хорошо, но вот только зимой, к сожалению,
она неспособна заменить радиаторы отоп�
ления…

А с 2006 года вступает в силу Федераль�
ный закон № 131�ФЗ "Об общих принципах
реализации местного самоуправления в
Российской Федерации". Проблему не�
отапливаемых домов в соответствии с но�
вым законом с 2006 года предстоит решать
только сельской администрации. И изме�
нений тогда уж точно не предвидится: на
это не будет ни средств, ни желания...

Бесспорно, Раскольников решил свою
проблему слишком радикально. К счастью
для местных властей и нынешних "хозяев"
сельхозпредприятия, таких, как он, в Мохо�
вице, скорее всего, не найдется. Вероятно,
им это тоже очень хорошо известно...

…ИЛИ "ПРЕСТУПЛЕНИЕ"
БЕЗ НАКАЗАНИЯ?

Дела в хозяйстве ОАО "Жиляевское",
традиционно считавшемся в былые годы
"оплотом" социальной сферы в селе Мохо�
вице, на сегодняшний день обстоят не луч�
шим образом. Именно на балансе сельхоз�
предприятия "Моховица" (это его бывшее
название) и находилась котельная, кото�
рая, по словам В. Н. Бухтина, его просто
разорила. В сезон в ней сжигалось до 300
тонн дизтоплива.

Сельхозпредприятие это бесперспек�
тивным стало, конечно же, не из�за котель�
ной и, как бывает, не сразу. До 1997 года
здесь еще сохранялось производство пле�
менного куриного яйца, которое реализо�
вывалось в птицеводческие хозяйства об�
ласти. Экономика ТОО "Моховица" затре�
щала по швам, когда государство начало
скармливать народу "ножки Буша", недо�
рогие, а потому очень доступные. Такого
массированного удара по птицеводству
рядовое хозяйство не вынесло. Опустел
птицеводческий комплекс, ни рубля не
вкладывалось в развитие животноводства.
Тогда сельхозпредприятие спряталось под
крыло СПК "Птицевод" (ныне "Орловская

птицефабрика"). И с 1998 года оно ориен�
тировано на производство фуражного зер�
на для птицефабрики. По словам тружени�
ков хозяйства, поначалу дела шли неплохо.
Была приобретена новая техника, стабиль�
но авансировались инвестором сельхозра�
боты. Но потом отношения сельхозпред�
приятия с руководством птицефабрики

скорее стали напоми�
нать отношения маче�
хи и падчерицы. Сей�
час из уст селян зву�
чит, что хозяйство вы�
жатое, как лимон, до�
живает свои послед�
ние дни.

Агрофирме "Мас�
лово" проданы коровы (около 200 голов).
Содержать их не стало никакой возможно�
сти, животноводческие помещения обвет�
шали, и на их ремонт требуется не менее
15 миллионов рублей, которых ОАО "Жиля�
евское" не имеет. А имеет хозяйство на се�
годняшний день миллионные долги перед
птицефабрикой, которой принадлежит бо�
лее 50 процентов акций предприятия.

Ресурсы на проведение полевых работ
уже долгое время поставляются несвое�
временно. Вот уже два года крестьяне се�
ют зерно без удобрений. По информации
райсельхозуправления, из�за нехватки го�
рючего нынешней осенью не посеяно око�
ло 800 гектаров озимых, заросли сорняка�
ми пары.

Работники сельхозпредприятия вот уже
несколько месяцев не получают зарплату.
Молодые семьи живут за счет детских по�
собий и пенсий стариков.

За прошедший год из хозяйства уволи�
лось больше половины коллектива. Неко�
торые доярки перешли в отделение "Паю�
сово" агрофирмы "Маслово", некоторые и
вовсе не работают, заливая горе вином.
От "безнадеги" на селе процветает пьян�
ство.

В Моховице говорят: зачем сеять хлеб,
если самим не есть его досыта? И на сегод�
няшний день никто не может дать крестья�
нам на этот вопрос ответа… А люди  посте�
пенно привыкают не пахать и не сеять… 

Председатель совета директоров ЗАО
"Орловская птицефабрика" Г.К. Поляков
утверждает, что отношения с хозяйством
он не может назвать партнерскими. В них
отсутствует главная составляющая — вза�
имное доверие. По его мнению, ресурсы в
хозяйстве расходуются не по назначению,
потому он и сомневается в честности
"партнеров". Вложенные деньги себя не
оправдывают. На сегодняшний день птице�
фабрике выгоднее покупать корма, чем их
производить. 

Так, может, было бы честнее продать
акции другому инвестору, тому, у кого ин�
терес к сельхозпроизводству не пропа�
дет, тому, кто окажется способным по�
нять, что в деревнях живут люди, которые
обеспечивают продовольственную без�
опасность не только нашего региона, но и
страны? Может, тогда и пьяниц в Мохови�
це станет меньше, и тепло в домах по�
явится.

Наталья ЗАРУБИНА.
Орловский район.

Лишние люди
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О том, какие произошли измене�

ния в законодательстве о государ�

ственной социальной помощи, рас�

сказывает нашему корреспонденту

Нина Павловна СКОРОХОДОВА, на�

чальник отдела правового обеспе�

чения ГУ Орловского регионального

отделения Фонда социального

страхования (ФСС) РФ:

— 2 августа 2005г. было принято по�
становление Правительства Россий�
ской Федерации № 477 «О внесении
изменений в правила финансирования
расходов по предоставлению гражда�
нам государственной социальной по�
мощи в виде набора социальных услуг,
утвержденные постановлением Прави�
тельства Российской Федерации от 29
декабря 2004г. № 864». В соответствии
с указанным постановлением Прави�
тельства Российской Федерации Фонд
социального страхования Российской
Федерации с 16 августа 2005г. (даты
введения в действие постановления
Правительства Российской Федера�
ции) осуществляет оплату расходов по
предоставлению гражданам, имеющим
право на получение государственной
социальной помощи, бесплатного про�
езда на междугородном транспорте к
месту лечения и обратно. В частности,
к месту:

— санаторно�курортного    лечения
по    путевкам,     предоставленным     ор�
ганами исполнительной власти субъек�
тов Российской Федерации в сфере
здравоохранения и социальной защиты
населения в санаторно�курортные уч�
реждения Федерального агентства по
здравоохранению и социальному раз�
витию;

— лечения    при    наличии    меди�
цинских    показаний    по    направлению
органов исполнительной      власти
субъектов      Российской      Федерации
в      сфере здравоохранения.

—  Гражданин, имеющий право на

получение государственной соци#

альной помощи, направлен на лече#

ние в другой город по направлению

органа исполнительной власти

субъекта Российской Федерации в

сфере здравоохранения. Имеет ли

он право на бесплатный проезд к

месту лечения и обратно?

— Постановлением Правительства
РФ № 477 от 2 августа 2005г. с 16 авгу�
ста 2005г. (даты введения в действие
постановления Правительства РФ) оп�
лата проезда на междугородном транс�
порте к месту лечения и обратно
предусмотрена только по направлени�
ям, выданным органом исполнитель�
ной власти субъекта Российской Феде�
рации в сфере здравоохранения.

— Какие документы необходимо

представить для получения бес#

платного проезда к месту лечения и

обратно?

— Оплата проезда осуществляется
Орловским региональным отделением
Фонда социального страхования РФ на
основании направления на лечение,
выданного органом исполнительной

власти субъекта Российской Федера�
ции в сфере здравоохранения, заве�
ренного печатью и подписью уполно�
моченного лица. Гражданин также
предъявляет документ, удостоверяю�
щий личность, документ, подтверждаю�
щий право на получение государствен�
ной социальной помощи в виде набора
социальных услуг (соответствующее
удостоверение или справка установ�
ленного образца), после чего гражда�
нин обеспечивается специальным та�
лоном на право бесплатного получения
проездных документов в поезде даль�
него следования (далее — специаль�
ные талоны) или направлением на при�
обретение проездных документов (да�
лее — именное направление) на авто�
мобильном транспорте.

— Будет ли оплачен проезд на

междугородном транспорте к месту

лечения и обратно в том случае, ког#

да направление на лечение в другой

город выдано лечебно#профилакти#

ческим учреждением (поликлини#

кой) или иной организацией?

— Специальные талоны, именные
направления не выдаются, и оплата
проезда гражданам, имеющим право
на получение государственной соци�
альной помощи к месту лечения и об�
ратно, не производится при предостав�
лении указанными гражданами в отде�
ление фонда   направлений,   выданных
лечебно�профилактическими учрежде�
ниями или иными организациями.

— Выплачивается ли компенсация

гражданам, имеющим право на полу#

чение государственной социальной

помощи, расходов на оплату проезда

к месту лечения и обратно на между#

городном транспорте, произведен#

ных ими самостоятельно?

— Компенсация гражданам, имею�
щим право на получение государствен�
ной социальной помощи расходов на
оплату проезда к месту лечения и об�
ратно на междугородном транспорте,
произведенных ими самостоятельно,
действующим законодательством не
предусмотрена.

— Кто имеет право на получение

бесплатного проезда к месту лече#

ния и обратно на междугородном

транспорте, а также к месту санатор#

но#курортного лечения и обратно по

путевкам, предоставленным орга#

ном исполнительной власти по здра#

воохранению и социальной защиты

субъекта Российской Федерации в

санаторно#курортные учреждения

Федерального агентства по здраво#

охранению и социальному развитию?

— Право на оплату проезда к месту
лечения и обратно предоставлено
только гражданам, имеющим право на
получение государственной социаль�
ной помощи и состоящих в Федераль�
ном регистре лиц, имеющих право на
получение государственной социаль�
ной помощи.

Информация предоставлена

ГУ Орловским региональным

отделением ФСС РФ.

ФЕДЕРАЛЬНЫМ ЛЬГОТНИКАМ
О БЕСПЛАТНОМ ПРОЕЗДЕ

В САНАТОРИЙ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК
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В ГОРОДСКОМ ПАРКЕ

В городском парке культуры и отды�

ха состоялось закрытие 182�го сезона.

В честь этого мероприятия состоялся

праздник "Осенины". Выступили ан�

самбли "Славица", "Каравай", "Свето�

зары", "Здравица", а также лауреат

всероссийских фестивалей — исполни�

тельница русских песен Н. Полохина. 

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ

Сегодня в конференц�зале Орлов�

ского сталепрокатного завода состоит�

ся заседание постоянно действующей

комиссии федерации профсоюзов Ор�

ловской области по социально�трудо�

вым отношениям. Будет рассмотрен во�

прос "О практике совместной работы

профкома и работодателя ОАО

"ОСПАЗ" по обеспечению роста зара�

ботной платы работников и выполнению

обязательств коллективного договора".

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН

КОНКУРС ДОПРИЗЫВНИКОВ

Завтра в войсковой части № 7527,

расположенной в районе Комсомоль�

ской площади, состоится областной

конкурс "Есть такая профессия — Ро�

дину защищать". В этом мероприятии

примут участие члены патриотических

клубов Орла и районов области. К на�

стоящему времени заявки на участие

подали семь команд. 

Ребята допризывного возраста бу�

дут соревноваться в эстафете, силовых

упражнениях, чистке картошки, заправ�

ке кроватей, музыкальном конкурсе.

Победители будут отстаивать честь

Орловщины на всероссийском этапе

конкурса. 

Информагентство 

"Орловской правды".

Начальник управления В.В. Аги�
балов предварил свой отчет анали�
зом нормативно�правовой базы
молодежной политики в целом по
России. По его словам, уже больше
десяти лет регионы работают толь�
ко на основе собственного законо�
дательства, так как федеральный

закон о молодежной политике до
сих пор не принят. В своей работе
управление администрации Ор�
ловской области опирается на об�
ластной закон о молодежной поли�
тике.

Владимир Викторович в своем
докладе остановился на тех на�
правлениях программы "Молодежь
Орловщины (2001 — 2005 гг.)", ко�
торые оказались наиболее трудно�
выполнимы.

Так, один из пунктов программы
предусматривал формирование и
развитие системы социальных
служб для молодежи, в которых
оказывались бы медицинская, пра�
вовая, консультативная, профилак�
тическая и другая помощь. Подоб�
ная система подразумевает четкое
взаимодействие различных служб и

ведомств и в таком виде только на�
чала формироваться в области. На
сегодняшний день действует 11
молодежных социальных центров
различного уровня подчинения.
Основным учреждением является
ГУ "Центр молодежи "Полет", где
есть правовая приемная, телефон

доверия, телефонная линия здо�
ровья, консультационные центры.
Однако, по словам В.В. Агибалова,
даже этот центр не отвечает всем
требованиям молодежного учреж�
дения. Лучшие районные центры
— это филиал центра в Урицком
районе (КМЦ "Юность"), центры
молодежи в Залегощи, Ливнах и
Дмитровске.

Из существующих молодежных
учреждений только одно содержит�
ся на балансе управления по делам
молодежи ("Полет"). В областной
программе 2001 — 2005 годов дея�
тельность центров не была под�
креплена ни финансово, ни юриди�
чески. Зачастую на их содержание
в муниципалитетах просто не хва�
тает средств и подготовленных
специалистов.

Подготовка квалифицированных
кадров — еще одно направление в
деятельности управления по делам
молодежи. По словам В.В. Агибало�
ва, еще четыре года назад в каждом
вузе был свой специалист по рабо�
те с молодежью, к 2005 году их ос�
талось только три. Сейчас создан
областной центр студенческой мо�
лодежи "Компас", в который входят
ученики 9 — 11�х классов и студен�
ты первых курсов высших учебных
заведений. Недавно ребята из цен�
тра пришли на практику почти в
каждый вуз области.

В следующей пятилетке управ�

ление планирует проведение еже�
квартальных выездных семинаров
для обучения специалистов мето�
дам организационно�правовой ра�
боты.

В последнее время одним из на�
иболее активно развивающихся на�
правлений в работе управления
стала социальная поддержка моло�
дых семей. В.В. Агибалов отметил
тревожную статистику браков и
разводов, по которой почти каждая
вторая семья распадается, а зна�
чит, растет количество неполных
молодых семей, которым необхо�
дима юридическая, психологичес�
кая и, конечно, материальная по�
мощь. Основной акцент в работе
управления с молодыми семьями
делается на адресную социальную
помощь особо нуждающимся. Так,

большинство супругов причиной
развода называют отсутствие жи�
лья. В нашей области работает це�
левая программа "Жилье для моло�
дой семьи", в рамках которой в
этом году 58 молодых семей офор�
мили документы на получение дол�
госрочных кредитов на строитель�
ство жилья.

На заседании также присут�
ствовали руководители молодеж�
ных общественных организаций,
которые высказали ряд предложе�
ний в проект программы "Моло�
дежь Орловщины (2006 — 2010 гг.)".
Так, ими было отмечено, что про�

грамма должна преду�
сматривать равные
права для городской и
сельской молодежи.
Кроме того, в про�
грамме не была учтена
государственная под�
держка общественных
объединений. На во�
прос членов комитета,
насколько пункты про�
граммы обеспечены
финансово, В.В. Аги�
балов пояснил, что об�
ластному управлению
в 2001 году на обеспе�
чение молодежной по�
литики выделялся из
бюджета один милли�
он рублей, в 2005�м —
2,8, а на новый проект
потребуется 6,5 мил�
лиона ежегодно. 

— Несмотря на все
трудности, мы должны
работать сообща, —

сказал в заключение В.В. Агибалов.
— Пока нам удается избежать широ�
кого распространения среди моло�
дежи таких страшных болезней, как
СПИД и наркомания. У нас хорошо
организовано нравственно�патрио�
тическое воспитание подростков.
Наша нынешняя задача — занять
молодежь серьезным делом и не до�
пустить, чтобы она была втянута в
грязные политические игры или кри�
минальный бизнес.

Комитетом областного Совета
по международным и межрегио�
нальным отношениям, связям со
средствами массовой информа�
ции и общественными организаци�
ями было решено поддержать про�
ект программы "Молодежь Орлов�
щины (2006 — 2010 гг.)".

Юлия КОРОЛЕВА.

Будущее для молодежи Орловщины
В преддверии принятия областного бюджета на 2006 год комитет
областного Совета народных депутатов по международным и
межрегиональным отношениям, связям со средствами массовой
информации и общественными организациями (председатель
А.Н. Тихонов) заслушал отчет областного управления по делам
молодежи и физической культуре о выполнении областной
комплексной программы "Молодежь Орловщины (2001 — 2005 гг.)"
и ознакомился с проектом программы на 2006 — 2010 годы.

Первый, и самый тяжёлый,
вопрос — бесплатная выписка
лекарственных препаратов. В
начале года при введении в
действие этих льгот отмеча�
лась некоторая администра�
тивная неразбериха, которую в
последующем постепенно уст�
ранили. Сегодня упрощена вы�
писка лекарственных препара�
тов, расширен их список, до�
полнен дорогостоящими и
жизненно необходимыми пре�
паратами. Часто приходится
слышать на приёме: "Я практи�
чески не болею". Тем не менее
человек уже пришел к кардио�
логу с первыми признаками
болезни, о которой он еще не
знает!  Сегодня он не считает
себя больным, а завтра?

Приведу простой пример.

Больной гипертонией нуждает�
ся в постоянном приёме ле�
карств. Вот минимальный пе�
речень, рекомендуемый стан�
дартами, утверждёнными Ми�
нистерством здравоохранения
и социального обеспечения
РФ: диуретики (гипотиазид, ин�
дапамид, арифом) — от 65 до
210 рублей за один стандарт,
бета�адреноблокаторы (эги�

лок,бисогамма, тенолол, бегак,
локрен) — от 58 до 445 рублей,
антагонисты кальция (корди�
пин, кордафлекс, амлодипим,
дилтиазем ) — от 50 до 475 руб�
лей, ингибиторы АПФ (берлип�
рил, энап, диротон ) — от 40 до
238 рублей, блокаторы рецеп�
торов AT (лозартан) — 155 руб�
лей, агонисты имидазолиновых
рецепторов (физиотенз) — 180

— 282 рубля за  один стандарт.
Нужно учесть, что по бесплат�
ной выписке больной получает
в течение месяца 2�3 стандарта
каждого лекарственного препа�
рата, а таких препаратов у
больного гипертонией  не
меньше двух�трёх (комбиниро�

ванная терапия). В среднем ка�
чественное лечение только ги�
пертонической болезни стоит
от 250 — 300 рублей в месяц, в
течение 12 месяцев — от 3000
— 3600 рублей.

Разве могут пенсия или по�
собие по инвалидности по�
крыть эти расходы? А если
больной ещё страдает стено�
кардией, сахарным диабетом,

перенёс инфаркт миокарда,
инсульт или операцию коро�
нарного шунтирования? Здесь
уже необходимы другие пре�
параты�антиагреганты (тром�
бо�АСС, карди�АСК, аспирин)
— 40 — 50 рублей, статины
(вазилип, аторис, симвакард)

— 600 — 800 рублей, нитраты
(нитросорбид, кардикет, пек�
трол) — 20 — 120 рублей, мио�
кардиальные цитопротекторы
(лредуктал) — 470 рублей.  В
течение года качественное ле�
чение такого больного стоит не
меньше 12 — 15 тысяч рублей.

Это вопрос только медика�
ментозного лечения, а ведь не�
маловажно и санаторно�ку�

рортное лечение. Социальный
пакет предоставляет гражда�
нам, имеющим льготы, воз�
можность ежегодного оздо�
ровления в условиях санатори�
ев разных климатических зон
по показаниям (стоимость пу�
тёвки от 10 до 15 тысяч рублей
плюс проезд туда и обратно).

И вот, взвесив все за и про�
тив, каждый обладающий пра�
вом на льготы должен сделать
выбор, что он считает более
выгодным и полезным для се�
бя: оставить социальный пакет
или отказаться от него?

Опыт работы с данными па�
циентами убеждает меня дать
совет:  не отказывайтесь от
социального пакета, потому
что вышесказанное доказыва�
ет его финансовую выгоду, да
и качество обеспечения льго�
тами улучшается и становится
по�настоящему социально
значимым.

Т. МИТРОШИНА.

Врач�кардиолог 

поликлиники № 3 

города Орла.

АКТУАЛЬНО

Социальный пакет:
сохранить или нет?

Прошло почти девять месяцев со дня вступления в силу Федерального закона от

22.08.2004 г. № 122#ФЗ, так называемого Закона о монетизации льгот. 

Мне постоянно приходится сталкиваться с проблемами "монетизации" и ежедневно

отвечать на больной вопрос льготников: "Что делать: сохранить  социальный пакет или

отказаться от него?". Ведь осталось совсем немного времени для принятия важного

решения — до 1 октября 2005 года.
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Моему отцу семьдесят четыре го�
да, много лет он трудился фрезеров�
щиком на заводе. После перенесен�
ной операции ему дали инвалид�
ность второй группы по общему за�
болеванию. В июне он проходил курс
общеукрепляющей терапии; из трех
лекарственных препаратов, выпи�
санных врачом, бесплатно получил
только пирацетам. По льготному ре�
цепту актовегин в аптеке отсутство�
вал, а ждать, когда поступит, долго,
эмоксипин — платный. Лекарства он
приобрел за свой счет. Также он по�
стоянно принимает таблетки винпо�
цетин и бензонал, которые сразу не
получишь в льготной аптеке. В сана�
торий он не поедет: опасается ос�
ложнений здоровья вдали от дома и

считает, что лучший для него отдых —
заниматься садоводством на своих
шести сотках. Получается, что соцпа�
кетом льгот он практически не поль�
зуется, а за денежную компенсацию
сможет купить нужные лекарства.

Многие пенсионеры в силу своего
возраста имеют хронические недуги
и нуждаются в качественном и быст�
ром медицинском обслуживании.
Немало, к сожалению, и молодых лю�
дей, получивших инвалидность в ре�
зультате травм или различных забо�
леваний. Тамара Николаевна Рябоч�
кина, юрист по образованию, трид�
цать лет передвигается на коляске,
получив в юности тяжелую травму
позвоночника.

В течение этих лет она не раз по�

лучала санаторные путевки от соцза�
щиты, обменивала изношенную ко�
ляску на новую — эта помощь со сто�
роны государства весьма ощутима
для нуждающегося человека, а вот
необходимые лекарства покупала за
свой счет, лишь в последнее время
иногда пользовалась льготными ре�
цептами. При травме позвоночника
сопутствующим заболеванием явля�
ется почечная недостаточность —
пиелонефрит. Таблетки нолицин, ко�
торые она принимает и которые ей
подходят, — платные (148 руб.), по
льготному рецепту на ту же сумму
выписывают нитроксалин (15 руб.).
Принимать это лекарство нужно про�
должительный период, а оно вызыва�
ет у нее тошноту. Не стоит излишне
упрекать в этом врачей: они руковод�
ствуются перечнем лекарственных
препаратов и задерганы не менее
своих пациентов.

Немаловажное значение имеет и
тот факт, что за льготными рецепта�
ми надо идти в поликлинику, и не
один раз (на дому не выписывают), а
потом в аптеку, где нужное лекарство
не всегда есть. Как быть в этом слу�
чае человеку на коляске, если к тому
же родители уже пожилые люди? Вот
и покупают за свои деньги, не дожи�

даясь положенных льгот. Курортной
путевкой она не сможет воспользо�
ваться по той простой причине, что
специализированные санатории в
Евпатории и Саках стали заграницей
после отделения Украины, а наши
российские не приспособлены для
колясочников. Тамара считает, что
раз есть закон, предусматривающий
льготы, то она хочет ими пользовать�
ся. Однако ей выгоднее взять денеж�
ный эквивалент.

Наводит на размышление фраза,
сказанная Л.Г. Штельмахом и приве�
денная в статье, что и "сумма, необ�
ходимая на качественное лечение
одного больного гемофилией, со�
ставляет в год 5 миллионов рублей.
И ТФОМСы готовы выделить эти
средства". (!?)

Выделить, может, и планируют, но,
когда в этом возникает необходи�
мость, подобные обещания остаются
невыполнимыми — денег обычно не
хватает. Вот пример того, как трудно
рассчитывать даже на значительно
меньшую сумму. Власовой Елене
Юрьевне, больной рассеянным скле�
розом, на один курс лечения требу�
ется десять кубиков церебролизина
стоимостью 2 тысячи рублей (в год
ей необходимо делать два таких кур�

са). В льготном списке это дорогос�
тоящее лекарство есть, и врач выпи�
сал ей рецепт, а в аптеке его не было.
Не раз ей пришлось созваниваться и
с поликлиникой, и аптекоуправлени�
ем, и обращаться с ходатайством к
председателю ВОИ, чтобы получить,
наконец, заветные уколы. Выписыва�
ют ей и дополнительные лекарства —
различные таблетки и мази, без ко�
торых она не может обходиться. От
соцпакета Елена не думает отказы�
ваться и будет продолжать бороться
за положенный ей и жизненно необ�
ходимый церебролизин.

Каждый льготник решает сам:
пользоваться ему социальным паке�
том или взять денежный эквивалент.
Те, кто отказались сейчас, могут дать
согласие на его получение через год.
Добавлю, чтобы реализация закона о
дополнительном лекарственном
обеспечении льготников шла нор�
мально, необходимо налаживать ра�
боту всех частей этого процесса, ис�
ключить изматывающие хождения за
рецептами и долгие ожидания
людей, которые страдают недугами.
Необходимо облегчить их и без того
нелегкую жизненную ситуацию.

И. ОРДИНАРЦЕВА.

Социальный педагог.

«Закон есть — я хочу пользоваться льготами»
Казалось бы, все понятно: государство приняло расписанный по
пунктам закон о льготном лекарственном обеспечении отдельных
категорий граждан. Но в действительности многие важные моменты
этого закона на деле оказались трудновыполнимыми. Сколько бы ни
рассуждали об этом, показывая благое направление реформы,
призванной навести порядок в здравоохранении, а также
материальное положение наименее защищенных групп населения,
реальность показывает: процент отказавшихся от льгот растет. Это
вызывает далеко не радостные размышления, о чем говорилось в
статье "ФЗ#122" — столкновение между законом и людьми",
опубликованной в "Орловской правде" 3 сентября. Давайте
посмотрим на ситуацию со стороны людей, которым положен
социальный пакет услуг.

Орловское государственное учреждение
«Орелгосзаказчик»

приглашает заинтересованные организации
к участию в открытом конкурсе

ПРЕДМЕТ КОНКУРСА
Поставка зимнего дизельного топлива, соответствующего

ГОСТ 305�82, в дорожные отделы филиала ОГУ «Орелгосзаказ�

чик» по адресам и количеству, указанным в таблице 1 конкур�

сной документации:

Объем поставки — 160 тыс. л.

Заказчик оставляет за собой право изменять объемы заявлен�
ной на конкурс продукции в случае изменения потребности в ней.

Условия поставки: по адресам нахождения дорожных отделов
филиала в Орле и районах Орловской области.

Сроки поставки: до 1.11.05 г.
Условия оплаты: с отсрочкой платежа на 30 дней после поставки.
Предполагаемая сумма государственного контракта — 2 млн. руб.
Цена конкурсной заявки: фиксированная цена на месяц.
Источник финансирования: областной бюджет.
ПОЛУЧАТЕЛЬ: подразделения дорожной службы по содержанию

автодорог Орловской области филиала ОГУ «Орелгосзаказчик».
ЗАКАЗЧИК/ОРГАНИЗАТОР КОНКУРСА

Орловское государственное учреждение «Орелгосзаказчик».
Почтовый адрес: 302026, г. Орел, ул. МОПРа, д. 42, каб. 52.

Телефон (0862) 77�14�04.
Телефон/факс (0862) 77�13�79. E�mail goszak@orel.ru.

Ответственный исполнитель — Широкова Тамара Алексеевна.
Контактное лицо — Широкова Тамара Алексеевна. (0862) 77�14�04.
Информация о конкурсе: дата, время и место окончания при�

ема заявок — 25 октября 2005 г., 9.30, по адресу организатора
конкурса.

Дата, время и место проведения конкурса — 25 октября 2005 г.,

11.00, по адресу организатора конкурса.
Конкурсная документация предоставляется бесплатно.
Конкурсная документация предоставляется по адресу органи�

затора конкурса.
Дополнительная информация

В конкурсе могут принять участие организации, предприятия (да�
лее — поставщики), имеющие опыт оказания аналогичных услуг. Уча�
стники должны иметь лицензии на право реализации ГСМ в районах
Орловской области.

Для участия в конкурсе необходимо обратиться к заказчи�
ку/организатору — обязательно (на фирменном бланке, в произ�
вольной форме, с указанием предмета конкурса, номеров факса
организации и рабочих телефонов руководителя и исполнителя,
ответственного за составление предложения, адреса электрон�
ной почты). Конкурсная документация представляется в элек�
тронном виде (необходимо при себе иметь дискету) или направ�
ляется по электронной почте.

ООО «Надежда и доверие»
проводит 8 октября:

в 9 часов лечение алкогольной и табачной зависимости 
по методу Довженко;

в 12 часов лечение избыточного веса 
по методу доктора Смелова.

Прием ведет доктор медицинских наук, профессор кафедры пси�
хиатрии Донецкого мединститута Б.Б. Ивнев.

Гарантируется высокая эффективность лечения.
Адрес: г. Орел, ул. Гагарина, 2, к. 34 (ДК профсоюзов).

Тел. 42#80#24
(Лицензия ОРЛ № 000170 № 464).

Московское шоссе, д. 137 (здание УВМ, 4-й этаж). Тел./факс 36-14-24
ул. Городская, д. 48 (в р-не базы Лесоторговой). Тел./факс 45-10-74.
 ул. Коневская, д. 7. (Производственная база). Тел. 47-29-50.
ул. Комсомольская, д. 176 (магазин «Стройавангард»). Тел. 77-51-90.

          Монтаж.
     Гарантия.
Доставка.

РО

Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ФЁДОРОВ

Сергей Иванович
На 91�году жизни перестало биться сердце старейшего ар�

хитектора Орловской области  Фёдорова Сергея Ивановича.
Член Орловского отделения Союза архитекторов России,

почетный академик Российской академии архитектуры и
строительных наук, кандидат искусствоведения, главный ар�
хитектор г. Орла в 1950—1960�х годах, С. И. Фёдоров являет�
ся автором более 130 проектов в области градостроительст�
ва, архитектуры и монументального искусства, 80 из которых
осуществлены, а также автором десяти книг и более 300 ста�
тей. Участник Великой Отечественной войны, С. И. Фёдоров
освобождал нашу родную землю от фашистских захватчиков,
был удостоен государственных наград.

Работу по реконструкции города Орла С. И. Фёдоров пло�
дотворно сочетал с общественной деятельностью: в течение
17 лет руководил Орловским отделением Всероссийского
общества охраны памятников.

Архитектор�практик, ученый�исследователь, всю свою
жизнь С. И. Фёдоров посвятил Орловщине.

Светлая память о Фёдорове Сергее Ивановиче навсегда
останется в сердцах тех, кто его знал.

Управление архитектуры и градостроительства

аппарата губернатора и администрации Орловской области.

Орловское отделение ВООПИК.

Администрация Болховского района скорбит по поводу смер�
ти почетного академика Российской академии архитектуры, вете�
рана Великой Отечественной войны, автора проекта Кривцовско�
го мемориала

ФЁДОРОВА
Сергея Ивановича

и выражает соболезнование семье и близким покойного.

Руководство, совет ветеранов и личный состав Управления
ФСБ России по Орловской области глубоко скорбят по поводу
смерти подполковника запаса органов безопасности

ЕФРЕМОВА
Николая Дмитриевича

и выражают искреннее соболезнование родным и близким 
покойного.

Коллектив детской стоматологической поликлиники г. Орла
скорбит по поводу кончины бывшего главного врача поликлиники

СТОЛБЕЦКОЙ
Александры Гавриловны

и выражает соболезнование родным и близким покойной.

Коллектив аппарата Орловского областного Совета народных
депутатов выражает глубокие соболезнования начальнику отдела
областного Совета Олегу Александровичу Илларионову в связи с
безвременной кончиной его брата.

С О Б О Л Е З Н О В А Н И Я


